
「地域を支える力強い産業づくり」関連

自然を生かした食品産業の育成が必
要

　御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」の主な取組、「●地域資源活用型産業の創
出」に記載しました。

地方の活性化には地域での産業創出
が必要。起業のアイデアを持つ人を
募り、プレゼンなどをしてもらい、
モノになりそうなものに資金調達、
会計処理、法人設立などのｻﾎﾟｰﾄを
し、その間の生活保障もするような
支援ができないか。

　起業支援については、主要施策2-01「世界へ飛躍するもの
づくり産業の構築」の主な取組「●意欲ある中小企業の育
成」及び主要施策2-06「活力ある商業・サービス業の振興」
の主な取組「●経営能力向上の支援」に記載しました。
  なお、起業は自身の責任において行うことが原則であり、
県がその生活を保障することは適当でないと考えます。

佐久平駅北方面の発展・雇用の拡大
を。発展が一極化とならないよう
に。

　第６編「各地域別の特性と発展方向」の「１佐久地域」中
「地域の特性を生かした活力ある多彩な産業の振興」の取組
を進める中で、御意見の趣旨が反映されるよう努めていきま
す。

若い人が地元に残って生活ができる
ような働ける場所がほしい。

　若者の就労の場を確保できるよう、企業誘致については、
主要施策2-01「世界に飛躍するものづくり産業の構築」の主
な取組「●企業誘致の推進」に記載し、若者に魅力のある企
業誘致についても取り組んでいきます。

若者に魅力ある企業の誘致が必要。

　企業誘致については、主要施策2-01「世界に飛躍するもの
づくり産業の構築」の主な取組「●企業誘致の推進」に記載
し、若者に魅力のある企業誘致について取り組んでいきま
す。

産業、経済の発展のため最優先で財
政投入をし、地域の資源を掘り起こ
し、付加価値を高め、官民上げて積
極的にマーケティングに力を入れる
とともに、人材育成に力を入れるべ
き

　御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」の施策の展開中「□マーケティング力の強
化」及び「□人材の育成」に記載しました。

「観光」は目先の対策に過ぎない。
一過性の「観光事業」に多大な投資
をするのでなく、まず景気回復を図
るため、公共事業の安定化と企業の
誘致と定着化、新規事業の開発に投
資することが必要。

　御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」の施策の展開中「□競争力のある産業の集
積」や主な取組「●企業誘致の推進」に記載しました。

意見・提言要旨 県の考え方
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意見・提言要旨 県の考え方

製造業にこだわりすぎる施策を転換
し、観光資源や地域資源を活用した
新たな産業の提案やIT産業への移行
をすべき。

　主要施策2-01「世界へ飛躍するものづくり産業の構築」の
主な取組「●地域資源活用型産業の創出」等の取組を進める
中で、御意見の趣旨が反映されるよう努めていきます。

計画の産業分野の中に産学・産産連
携による高付加価値の創出について
盛り込んでほしい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」に記載し、信州型スーパークラスターの形成
や高度技術形成支援体制の整備等により取組んでいきます。

新たな産業団地の造成等を行い、企
業誘致を促進する必要がある。

　これまで、県下に県営の産業団地を19団地造成してきてい
ますが、現在、分譲中の県営産業団地は、２団地あります。
当面は、この団地の分譲促進に全力を注いでいきます。な
お、今後も市町村と連携して、地域の特性を生かした企業誘
致に努めていきます。

地域資源を最大限に活用し、創意工
夫による産業の創出が必要。

　御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」の主な取組「●地域資源活用型産業の創出」
等に記載しました。

利益率の高い先端産業を育成すべ
き。

　御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」に記載し、信州型スーパークラスターの形成
や高度技術形成支援体制の整備等により取組んでいきます。

佐久平駅を中心にマンション、箱物
ばかりで雇用に結びつかない。雇用
の拡大を。

　第６編「各地域別の特性と発展方向」の「１佐久地域」中
「地域の特性を生かした活力ある多彩な産業の振興」の取組
を進める中で、御意見の趣旨が反映されるよう努めていきま
す。

地域資源の開発、ブランドづくり、
中小企業の商品企画･マーケティング
支援など産学官が協力した、抜本的
な需要創出･拡大の支援体制が必要

　御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界に飛躍するものづく
り産業の構築」の施策の展開中「□競争力のある産業の集
積」、「□マーケティング力の強化」、「□サポート体制の
充実」に記載しました。平成20年度に中小企業振興センター
内にマーケティング支援センター（仮称）を設置し、マッチ
ング支援・販路開拓支援など、総合的なマーケティング活動
支援を行うこととしています。
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意見・提言要旨 県の考え方

知的クラスター創生事業の達成とナ
ノテクの確立を

  御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」の主な取組「●信州型スーパークラスターの
形成」に記載しました。なお、知的クラスター創成事業（第
Ⅱ期）は平成１９年度から５年間取り組んでいくことになっ
ており、第Ⅰ期で得られた成果を踏まえ、産学官の共同研究
によってナノテクノロジー・材料の高度活用に挑戦し、国際
的に優位な産業集積（信州型スーパークラスター）の形成を
図っていきます。

産業におけるイノベーションを促進
するため、国の各省庁が企画する事
業への積極的なチャレンジをしてほ
しい。

　主要施策2-01「世界へ飛躍するものづくり産業の構築」の
取組を進める中で、国の各省庁の企画も積極的に活用してい
きます。

優れた自然景観と高い標高、巨大な
経済力を持つ関東圏・中部圏に隣接
している長野県の特長を生かした観
光産業と知識集約産業を産業振興の
柱としてはどうか。

　観光産業については、主要施策2-02「観光立県「長野」の
再興」の取組を進める中で、また、知識集約産業について
は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづくり産業の構築」
の主な取組「●信州型スーパークラスターの形成」や主要施
策2-06「活力ある商業・サービス業」の主な取組「●サービ
ス業の支援」の取組を進める中で、御意見の趣旨が反映され
るよう努めていきます。

県では産業廃棄物最終処分場の用地
を将来に備えて先行取得することに
なったが、こういった事実を県の内
外に大いに発信して、産業界に安心
を与えるとともに、産業インフラと
して企業誘致の宣伝材料にしてはど
うか。

　県が取得した阿智村伍和地区の最終処分場計画用地は、公
共関与による施設整備が必要となった際の予定地として取得
し、管理しているものであります。産業廃棄物の最終処分場
の整備は、民間業者による処理体制を基本的な考え方として
おり、現状では、この予定地を産業インフラとして企業誘致
の宣伝材料としていくことはふさわしくないと思われます。
しかし、環境に対する長野県の取組や美しく豊かな自然環境
などの地域特性を生かした企業誘致に積極的に取り組んでい
きます。

人づくりは、そこから新しい産業が
生まれる。開業率を高める手段にな
るのではないか。

　産業を担う人材の育成については、挑戦プロジェクトの
テーマ「次代を担う多彩な人材育成県への挑戦」の県が取り
組む主な施策中「□明日の産業を担う創造的な人材の育成」
に記載しました。

長野県の立地や風土で、世界の中で
比較優位なものが何か分析し、世界
で競争力が維持できる産業を育成す
るという大きな目標は行政がやった
方がよい。大綱の産業政策の中で、
将来長野県が世界の中で比較優位に
立てるものは何かきちっと検証され
ているか疑問。長野県の外に向かっ
て物流コストが安く付加価値の高い
ものを売り、県の中にお金を呼び込
む産業群を持たずして長野県の経済
は成り立たない。

  御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」の施策の展開中「□競争力のある産業の集
積」に記載しました。
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意見・提言要旨 県の考え方

「人づくり、ものづくり、支援環境
づくり」を産業振興施策の基本目標
とし、職業能力開発の推進を通した
21世紀の信州人材の育成

　御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」の施策の展開中「□人材の育成」に記載しま
した。

千年持続技術等をｺﾝｾﾌﾟﾄに自然環境
の活用を目的とする企業の研究部門
や研究教育機関の誘致

　企業誘致については、主要施策2-01「世界に飛躍するもの
づくり産業の構築」の主な取組「●企業誘致の推進」に記載
し、長野県の特性を生かした企業誘致に取り組んでいきま
す。

スズメバチを利用した健康食品ブラ
ンド（スズメバチ酒等）の開発と流
通支援を行う

　豊富な農産品等の地域資源を活用した機能性食品等の高付
加価値商品の開発・販路開拓に対して工業技術総合センター
及び長野県地域産業活性化基金等を活用した支援を行いま
す。

少子高齢化社会の到来により、人口
減少による経済の停滞、企業等の人
材確保難に対応する施策が必要であ
る。

　経済の活性化に向けて、挑戦プロジェクトのテーマに「一
人あたり県民所得全国レベルへの挑戦」を掲げるとともに、
産業人材の育成については、主要施策2-01「世界へ飛躍する
ものづくり産業の構築」の施策の展開中「□人材の育成」に
記載しました。

上小地域は災害が少ない、活断層が
ないことを説明し、セキュリティを
考えた企業誘致をしてはどうか。

　企業誘致については、主要施策2-01「世界に飛躍するもの
づくり産業の構築」の主な取組「●企業誘致の推進」に記載
し、長野県の特性を生かした企業誘致に取組んでいきます。

企業ＰＲも必要である。隣の会社で
は何を作っているのか知らなかった
が、よく聞いてみると世界的に通じ
るものを作っており、たいへん驚い
たことがあった。

　御意見の趣旨については、主要施策2-01「世界に飛躍する
ものづくり産業の構築」の施策の展開中「□マーケティング
力の強化」に記載し、展示会や商談会の開催による製品の販
路開拓と効果的なＰＲについての支援により取り組んでいき
ます。

サービス業は新しいモデルを出して
も、すぐ真似されて陳腐化してしま
う。５年くらいしかもたない。高付
加価値な「ものづくり」が、やはり
一番良く、ものづくり産業の振興を
してほしい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」に記載し、本県の優位性の高い技術や地域資
源を最大に生かし、産業集積の高度化や新たな産業を創出す
るための「ものづくり産業の振興」を積極的に推進していき
ます。
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意見・提言要旨 県の考え方

諏訪地域は製造業を核とした地域づ
くりを行う必要がある。先端的産業
の発展のためには、優秀な頭脳が必
要であり、より付加価値の高い優秀
な人材を輩出できる教育が必要であ
る。

  産業人材の育成については、主要施策2-01「世界へ飛躍す
るものづくり産業の構築」の施策の展開中「□人材の育成」
に記載しました。

諏訪地域にある中小企業の多くが消
えかかっているが、きちんとしたも
のづくりのためにも、産業育成に対
する教育を支援するシステムづくり
が必要である。（工業技術総合セン
ター精密電子技術部門の充実など）

　御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」の主な取組「●高度技術形成支援体制の整
備」に記載し、技術高度化への支援、分析・測定などのサ
ポートを行うため、工業技術総合センターの機能強化を図る
ことにより取り組んでいきます。

計画が絵に描いたもちにならないよ
う、製造業をはじめとする産業振
興・中小企業振興が必須であり、産
産連携、産学官連携、各業界団体の
連携がより必要である。

　主要施策2-01「世界へ飛躍するものづくり産業の構築」の
取組を進める中で、産学官連携をはじめとする様々な団体と
の連携をしていきます。

下請企業、中小企業には景気回復の
恩恵が届いていないのが現状であ
る。不合理な商慣習を見直すこと
で、生産性向上の果実が中小企業ま
で行き渡るような施策を行い、中小
企業の利益の確保ができる環境を整
えてほしい。

　主要施策2-01「世界へ飛躍するものづくり産業の構築」の
施策の展開中「□マーケティング力の強化」の取組を進める
中で、中小企業のマーケティング能力の向上を図り、新たな
市場への展開や取引促進による利益の確保に努めていきま
す。

中心市街地の活性化のためには、特
色ある店づくりなどが必要であり、
中心市街地の衰退を止めるには、県
をはじめとする行政機関の支援策に
もっと力を入れる必要がある。

　御意見の趣旨については、主要施策2-01「世界に飛躍する
ものづくり産業の構築」の施策の展開中「□マーケティング
力の強化」に記載し、展示会や商談会の開催による製品の販
路開拓と効果的なＰＲについての支援により取り組んでいき
ます。

諏訪地域はメーカーが少ないため、
技術者の流出が問題である。魅力あ
る企業・産業づくり、ものづくりの
基盤への支援とともに、工業メッセ
などで魅力をＰＲすることが課題と
なっている。

　御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」に記載し、マーケティング力の強化を図るた
めの事業として展示会や商談会を開催し、製品の販路開拓を
図るとともに、効果的なＰＲについて支援します。

経営者、後継者などの意識改革も含
めた、いろいろな意味での人材育成
が必要である。

産業を担う人材の育成については、主要施策2-01「世界へ飛
躍するものづくり産業の構築」の施策の展開中「□人材の育
成」に記載しました。
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意見・提言要旨 県の考え方

工業団地について、静かな所に工業
団地ができると、人が動いてにぎや
かになったという反面、交通量や音
で苦情を受ける。住民に配慮して工
業団地はつくられると思うが、トラ
ブルが起きたときに、もう少し行政
として手を差し伸べていただきた
い。

　主要施策2-01「世界に飛躍するものづくり産業の構築」の
主な取組「●企業誘致の推進」の取組を進める中で、御意見
の趣旨が反映されるよう努めていきます。

長野県工業技術総合センターについ
て、中小企業にとっては特に評価試
験など公式データとして頂けて重要
な位置づけであり、採算を犠牲にし
ても存続させて頂きたい。また、創
業者支援センターのあり方について
は、見直しの必要がある。

　技術高度化への支援、分析・測定などのサポートについて
は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづくり産業の構築」
の主な取組「●高度技術形成支援体制の整備」に記載し、工
業技術総合センターの機能強化により取り組んでいきます。
　創業支援センターは、新たな産業の創出の一翼を担ってい
ますが、利用者の活用しやすい体制にしていきたいと考えて
います。

海外駐在員事務所について、タイラ
ンドは進出企業数からテリトリーを
インドネシア・シンガポール・マ
レーシアなどを含み再開して欲し
い。

　現在、海外駐在員事務所は中国のみとなっています。距離
的な問題もあり、中国からタイランド、インドネシア等を常
時カバーすることは困難ですが、企業の進出状況等から、駐
在員の増員は難しいと考えています。なお、今後も県の海外
駐在員とジェトロを通じ、企業の海外展開等の支援をしてい
きます。

香港の海外駐在員事務所が深圳に移
動したのはいいが、台湾やフィリピ
ンをテリトリーにすると、上海の事
務所は以北から韓国までがテリト
リーとなる。駐在員二人を三人にし
てでもカバーして欲しい。進出企業
や、各企業の希望などを聞き取って
ほしい。

　情報化社会の進展により海外情報の収集が容易になってき
ており、また、ジェトロにより貿易・関税手続きなどの相談
手続きが充実しているため、現時点での再開は難しいと考え
ています。なお、今後も県の海外駐在員とジェトロを通じ、
企業の海外展開等の支援をしていきます。

テクノ財団と協調支援の形態で、
「ものづくり」に取組む中小企業者
を支援するための長野県版サポート
インダストリアル法、中小企業もの
づくり基盤技術高度化支援法を作っ
て欲しい。

　御意見の長野県版の法令を制定することは困難ですが、高
度技術形成支援体制の整備や意欲ある中小企業の育成につい
ては、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづくり産業の構
築」の施策の展開中「□サポート体制の充実」に記載してい
ます。

人がいてこそノウハウがある。技術
の伝承の上からもノウハウのある人
が長期間地域にいることが必要。

　産業を担う人材の育成については、主要施策2-01「世界へ
飛躍するものづくり産業の構築」の施策の展開中「□人材の
育成」に記載しました。

エネルギー事業は、初期投資に補助
するよりも、ランニングの部分に補
助するほうが事業が成立しやすいの
で、そのような施策を考えていただ
きたい。

　産学官が連携して省エネルギー機器に係る技術開発による
成果の普及は効果が高く、この技術開発により、省エネル
ギーの推進に貢献していきます。
　ランニング部分については専門家の派遣等による省エネ、
コストダウン等の現場指導により対応していきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

遊休耕地だけでなく優良農地につい
ても大胆な見直しを行い、企業誘致
を図っていく必要がある。

　農業は本県の重要な産業のひとつであるとともに、農地は
景観や国土保全などの多面的機能をもっています。こうした
ことを踏まえながら、市町村等と連携し、土地利用計画に
沿ったかたちで企業誘致に取り組んでいきます。

今、多くの会社が成功、起業化をし
た経営者たちの二代目・三代目に突
入しております。そういう若手経営
者をぜひ県でまたもう一回、いわゆ
る工業政策のいい点を採り入れて、
もう一回この若手経営者たちの再教
育というか、質の向上、競争に耐え
られるようにしていただきたい。

　産業を担う人材の育成については、主要施策2-01「世界へ
飛躍するものづくり産業の構築」の施策の展開中「□人材の
育成」に記載しました。

上伊那と下伊那で工業出荷額の差が
開いたのは、県の工業政策の失敗で
あった。インターの周辺に県営の工
業団地を造成し、環境に配慮した景
気誘導型の産業を誘致していただき
たい。

　これまで、県下に県営の産業団地を19団地造成してきてい
ますが、現在、分譲中の県営産業団地は、２団地あります。
当面は、この団地の分譲促進に全力を注いでいきます。な
お、今後も市町村と連携して、地域の特性を生かした企業誘
致に努めていきます。

金を稼ぐ人と地域を守る人が分担し
ていかないと地域が成り立たない。
産業を振興してお金を稼ぐ仕組みを
作り、稼いだお金を地域の発展のた
めに使うようにしないと、税金を使
うばかりでは地域が疲弊してしま
う。金を稼ぐ仕組みを行政も民間も
真剣に考えなくてはいけない。

　御意見の趣旨は、挑戦プロジェクトの「１人当たり県民所
得全国レベルへの挑戦」に記載し、力強い産業の構築に取り
組み、「第２章　地域を支える力強い産業づくり」に記載し
た各主要施策により取組んでまいります。

地域に就職できるよう、景気を良く
していただきたい。

　御意見の趣旨は、挑戦プロジェクトのテーマ「１人当たり
県民所得全国レベルへの挑戦」に記載し、力強い産業の構築
に取り組み、「第２章　地域を支える力強い産業づくり」に
記載した各主要施策により取組んでまいります。

創作家具づくりの拠点施設を設ける
などにより、人材の活用と育成を
図ってはどうか。

　主要施策2-01「世界へ飛躍するものづくり産業の構築」の
主な取組「●地域資源活用型産業の創出」の取組を進める中
で、新商品開発や人材育成などトータル的に支援していきま
す。

海外事務所については、急にはでき
ないが、名古屋事務所を通じて韓国
事務所を復活するなど強くお願いす
る。

　企業の進出状況等から、新たな事務所の設置については、
難しいと考えています。なお、今後も県の海外駐在員とジェ
トロを通じ、企業の海外展開等の支援をしていきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

産学官連携について、医療・福祉の
産業の創出とか、ベンチャー企業に
力を入れるといったようなことをあ
げたらどうか。

　主要施策2-01「世界へ飛躍するものづくり産業の構築」の
主な取組「信州型スーパークラスターの形成」を産学官連携
により進める中で、医療・福祉など成長が期待される市場分
野への取組について支援していきます。

ものづくりに関して、伝統工芸の技
術の伝承のようなものの具体性を示
してほしい。

　主要施策2-01「世界へ飛躍するものづくり産業の構築」の
主な取組「●技術・技能の継承支援」の取組を進める中で御
意見の趣旨を反映させていきます。

内発的な地域おこしをするためには
人材が大切なので、やりがいのある
仕事や学び続けられる環境づくりが
大切ではないか。

　産業を担う人材の育成については、主要施策2-01「世界へ
飛躍するものづくり産業の構築」の施策の展開中「□人材の
育成」などに記載しました。
　また、生涯を通じた学びの環境づくりについては、主要施
策4-02「生涯を通じた学びや育ちの環境づくり」の取組を進
める中で、人材の確保と環境づくりの視点から御意見の趣旨
が反映されるよう努めていきます。

中小企業に対する資金・技術・産学
連携など多面的な支援を引き続きお
願いしたい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」の施策の展開中「□サポート体制の充実」に
記載しました。

工業高校の生徒を対象に県のものづ
くりスキルアップ事業を実施してい
るが、機械の古さや材料の不足に対
しては、会員である各企業が対応す
るなど頑張っている。ぜひ会の活動
を見に来て、頑張っているところに
対しては金銭面や大手企業の社員の
派遣などの支援をお願いしたい。

  主要施策2-01「世界へ飛躍するものづくり産業の構築」の
施策の展開中「□人材の育成」の取り組みを進める中で、御
意見の趣旨が反映されるよう努めていきます。

研究開発型の企業、研究所にター
ゲットを絞って誘致してはどうか。

　企業誘致については、主要施策2-01「世界に飛躍するもの
づくり産業の構築」の主な取組「●企業誘致の推進」に記載
しました。なお、御提案のような企業等も含め、長野県の特
性を生かした企業誘致に取り組んでいきます。

将来的には地場産業の発展が地域を
支えていくと思われるので、県から
はどのような地場産業がその地域に
ふさわしいのかのアドバイスをお願
いしたい。

　主要施策2-01「世界に飛躍するものづくり産業の構築」の
主な取組「●地域資源活用型産業の創出」の取組を進める中
で、御意見の趣旨が反映されるよう努めていきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

県内にある工業団地は、アクセス条
件がよくないものがある。アクセス
道路の整備をしてほしい。

　道路整備については、道路管理者（市町村、県、国）が行
うこととなるため、工業団地のアクセス道路の整備に係る要
望等については、道路管理者に伝え、整備の必要性を含めて
検討していきます。

長野地域に条件のよい工業団地をつ
くり、企業誘致をしてほしい。

　これまで、県下に県営の産業団地を19団地造成してきてい
ますが、現在、分譲中の県営産業団地は、２団地あります。
当面は、この団地の分譲促進に全力を注いでまいります。な
お、今後も市町村と連携して、地域の特性を生かした企業誘
致に努めていきます。

産業面では、地域の特性を生かしシ
リコンバレーのような「地域のブラ
ンド化」を検討していく必要があ
る。長野は、大学、高専など教育機
関が集中しているので、産学官連携
した産業ブランドを構築できない
か。

　御意見の趣旨は、主要施策2-01「世界へ飛躍するものづく
り産業の構築」の主な取組「信州型スーパークラスターの形
成」に記載し、産学官連携により、医療・福祉など成長が期
待される市場分野への取組について支援していきます。

歳入を増加させる策として、県が積
極的に企業誘致に取り組んでほし
い。

　企業誘致については、主要施策2-01「世界に飛躍するもの
づくり産業の構築」の主な取組「●企業誘致の推進」に記載
しました。長野県の特性を生かした企業誘致に取り組んでま
いります。

更埴地域に新幹線の新駅を建設する
とともに、製造業の技術研究開発施
設を設けてはどうか。

　各県の請願駅の設置状況等を研究していきますが、まず
は、地域において新駅設置の必要性を十分議論していただく
必要があるものと考えます。
　なお、企業誘致については、主要施策2-01「世界に飛躍す
るものづくり産業の構築」の主な取組「●企業誘致の推進」
に記載しました。長野県の特性を生かした企業誘致に取り組
んでいきます。

地域を支える企業が育つためには、
人材の育成が必要である。シリコン
バレーのような地域を創ってはどう
か。

　主要施策2-01「世界へ飛躍するものづくり産業の構築」の
主な取組「●信州型スーパークラスターの形成」や施策の展
開中「□人材の育成」等の取組を進める中で、御意見の趣旨
が反映されるよう努めていきます。

北信地域は県下でも経済状況が芳し
くないため、活力のある、力強い活
力ある産業となるような施策を実施
してほしい。

　御意見の趣旨は、挑戦プロジェクトのテーマ「１人当たり
県民所得全国レベルへの挑戦」に記載し、力強い産業の構築
に取り組み、「第２章　地域を支える力強い産業づくり」に
記載した各主要施策により取組んでまいります。
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意見・提言要旨 県の考え方

若年層の就業の場が激減している。
新卒を含めて若い人が故郷で仕事を
求めても雇用がなく、県外就職を余
儀なくされている。地場産業の育
成、助成をしないと東京本店の大
手、チェーン店等に独占される｡

  主要施策2-01「世界に飛躍するものづくり産業の構築」や
主要施策2-06「活力ある商業・サービス業の振興」等の取組
を進める中で御意見の趣旨が反映されるよう、地場産業の育
成等に努めていきます。

中野の工場団地には優良企業が少な
くなった。地域全体への企業立地を
進められたい。

　企業誘致については、主要施策2-01「世界に飛躍するもの
づくり産業の構築」の主な取組「●企業誘致の推進」に記載
しました。長野県の特性を生かした企業誘致に取り組んでま
いります。

善光寺参拝のご利益があり、また、
観光客に仲見世通りでお土産を買っ
てもらえるように、観光バスで来る
客を善光寺の前（南側）で降ろすよ
うな工夫はできないか。

 主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の施策の展開中
「□魅力ある観光地づくり」の取組を、地元自治体の長野市
と連携して進める中で、検討していきます。

団塊世代はかつてのスキーヤーであ
り、ここをターゲットにスキー産業
の再生を期するべきである。

  主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
特色ある地域づくり」の取組を進める中で、団塊世代をター
ゲットにした誘客の促進に努めていきます。

スキーで活躍する現役選手が、県内
どこからもオファーがなく県外の企
業へ就職し引退する状況。こういう
選手を生かしてスキー観光の再興を
図るべき。

  主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
特色ある地域づくり」の取組を進める中で、そうした人材も
地域資源と捉えて生かしていけるように努めていきます。

「風林火山」や「真田太平記」など
の史跡や景観を持つ観光地として、
旅行者に十分な説明ができる教養あ
る案内人が必要

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
観光を担う人づくり」の取組を進める中で、観光ボランティ
アガイドの育成に努めていきます。

箱物による観光ではなく、発想の転
換が必要。

  御意見のとおり、観光ニーズは物見遊山やモノの豊かさを
実感する観光から、心の豊かさが実感できるような体験・体
感型の観光へと変化しています。主要施策2-02「観光立県
「長野」の再興」の施策の展開中「□魅力ある観光地づく
り」の取組を推進する中で、このニーズ変化に対応していき
ます。
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意見・提言要旨 県の考え方

最近、観光地において、バイクの駐
輪場が少なくなっている。バイクに
乗っている人達も観光できているの
で、車の駐車場に止められるように
するなど何らかの改善をお願いした
い。

  主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の施策の展開中
「□魅力ある観光地づくり」の取組を進める中で、市町村、
観光事業者などと連携しながら検討していきます。

スキーの時代は終わったのだから、
「冬の遊び天国」など広くアイデア
を公募し、県民一体で「チエ」を出
す必要がある。

  主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
特色ある地域づくり」の内容「ウインターシーズンにおける
長野県での新たな過ごし方」を検討する中で、御意見の趣旨
が反映されるよう努めていきます。

県全体が豊かになるには、製造業だ
けでなく観光産業の活性化が必要

　御意見の趣旨は、重要な課題と認識しており、主要施策2-
02「観光立県「長野」の再興」の現状と課題に記載しまし
た。

ヒマラヤ周辺に比べアクセスで優れ
た日本アルプス山岳観光地への海外
からの観光客の誘客が必要。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
国際観光の推進」の取組を進める中で、御意見の趣旨が反映
されるよう努めていきます。

Ｉターン者、県内在住者の増加のた
めに、観光地や食べ物のＰＲ活動の
拡大を行ってほしい。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
観光情報の発信」や主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・
農村の構築」の主な取組「●新たなマーケティング戦略の推
進」の取組を進める中で、御意見の趣旨が反映されるよう努
めていきます。

観光振興のため、各市町村でCＭを作
り全国放送したり、ボランティアに
よるゴミ拾いや、沿道に花を植える
といった、明るく美しい街づくりを
進めてほしい。

　各市町村の観光ＣＭの放送については、主要施策2-02「観
光立県「長野」の再興」の主な取組「●観光情報の発信」の
取組を進める中で、検討していきます。
  また、明るく美しい街づくりについては、主要施策1-06
「環境保全活動の推進」の施策の展開中「□県民参加による
環境保全」や主要施策1-07「美しく魅力的な景観づくり」の
主な取組「●地域が主体となった景観の育成」に記載し、地
域が主体となった美しい街づくりに取り組んでいきます。

長野県の緑豊かで景観の優れた温泉
地を、もっと多くの観光客が訪れて
もらえるよう、県民が清掃活動など
を行うことにより、観光名所として
大切にしてほしい。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
環境との共生」及び主要施策1-06「環境保全活動の推進」の
主な取組「●県民、事業者、行政による連携と実践」の取組
を進める中で、御意見の趣旨が反映されるよう努めていきま
す。
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意見・提言要旨 県の考え方

長野県内の特産品を若者に買っても
らえるよう、若者向けの観光名所を
増やして、県内に来てもらえるよう
な働きかけを行うべき。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
特色ある地域づくり」の取組を進める中で、御意見の趣旨が
反映されるよう努めていきます。

他県よりも優れている自然などを生
かして魅力ある観光地づくりを進
め、観光客増加につなげてほしい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-02「観光立県「長野」の再
興」の主な取組「●環境との共生」に記載しました。

他県から観光客を呼び寄せ、地域の
人も気軽に行けるような温泉づくり
をしてほしい。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
特色ある地域づくり」の取組を進める中で、御意見の趣旨が
反映されるよう努めていきます。

教育委員並みの関係者で構成する観
光政策戦略会議の設置

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の取組を進める
中で、検討していきます。

ﾘﾋﾟｰﾀｰの決め手となる顧客の満足度
を高めるため、おもてなしの心をﾃﾞｨ
ｽﾞﾆｰﾗﾝﾄﾞに学ぶことや宿泊ｸﾚｰﾑの要
因となる接客態度・食事・清掃環境
を再点検するべき。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
観光を担う人づくり」の取組を進める中で、御意見の趣旨が
反映されるよう努めていきます。

小布施町の実践に学ぶ地域一体のま
ちづくりによる観光振興

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
特色ある地域づくり」の取組を進める中で、御意見の趣旨が
反映されるよう努めていきます。

民間活力を活用した観光案内所の増
設

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
観光情報の発信」の取組を進める中で、御意見の趣旨が反映
されるよう努めていきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

人口の多い首都圏をターゲットとし
た重点的な誘客促進

　首都圏での誘客促進は重要な課題と認識しており、主要施
策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●観光情報
の発信」に記載しています。

夏をイベントの重点時期とする観光
振興

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の施策の展開中
「□誘客の促進」の取組を進める中で、御意見の趣旨が反映
されるように努めていきます。

様々な芸術家が信州と縁のあること
を団塊世代にPRし、講師指導のもと
美術・芸術・伝統工芸など、ほんも
の志向の創作体験企画による観光振
興

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の施策の展開中
「□誘客の促進」の取組を進める中で、検討していきます。

地域に関する学習・体験を通して観
光案内ｶﾞｲﾄﾞを育成し、地域を訪れる
少人数向けﾂｱｰや個人観光客・ｲﾍﾞﾝﾄ
などの機会に活かす観光振興

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
観光を担う人づくり」の取組を進める中で、観光ボランティ
アガイドの育成に努めていきます。

観光客誘致と芸術・文化遺産・ｳｨﾝﾀｰ
ｽﾎﾟｰﾂの振興を結びつける。県でｱｰ
ﾄ・ｽﾎﾟｰﾂｲﾍﾞﾝﾄのﾈｯﾄﾜｰｸをつくり、集
積した情報を県の内外に発信し観光
的視点から活用する。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
観光情報の発信」の取組を進める中で、検討していきます。

「アジアの森林リゾート」を目指す
ナガノの保全計画の策定（環境保
全、農山村保全、観光振興を広域
的、一体的に実施）
・世界遺産を目指す南アルプスの地
域を支援する
・農山村の維持保全を図る。
・スキーシーズン（草津・妙高・志
賀・野沢・白馬）の雪を活用した観
光振興を行う。
・国際交流や外国人観光に対応した
人材育成（子ども）や景観に配慮し
た外国語標記の案内標識整備

　国内の世界自然遺産候補地につきましては、既に環境省と
林野庁において検討されているところであり、今後の動向を
注視してまいりたいと考えています。
　また、国際交流に対応した人材育成については、主要施策
5-05「国際性あふれる社会づくり」の主な取組「●国際化社
会を生きる人材の育成」に記載し、外国語標記の案内標識整
備については、主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の
主な取組「●受入環境の整備」「●国際観光の推進」を進め
る中で検討していきます。
　農山村の維持保全については、主要施策1-08「農山村にお
ける多面的機能の維持」や主要施策5-06「元気な農山村づく
り」に、雪を活用した観光振興については、主要施策2-02
「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●特色ある地域づ
くり」に記載しました。
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意見・提言要旨 県の考え方

既存観光地において景観法・都市計
画法等の制度を活用し、地域の個性
やイメージを更に強化し、観光客が
何度でも来たいと思う地域環境づく
りが重要。

　美しい景観などの地域の特性を生かした観光地づくりのた
めの取組については、主要施策2-02「観光立県「長野」の再
興」の施策の展開中「□魅力ある観光地づくり」にその趣旨
を記載しました。

観光部局が主体となり観光・土地利
用・景観・農業・公共交通等の各部
署で連携し、地域観光のための方針
に即した施策を展開する。

　御意見のとおり、観光振興は魅力ある地域づくり、産業づ
くりであるとの観点に立ち、縦割りにならないよう、関係部
局と連携しながら施策展開に努めていきます。

観光戦略及び県特産品需要拡大の一
環として観光・県特産品PRをする
「長野県アドバイザー」を全国から
募集し委嘱する。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
観光情報の発信」の内容「全国の長野県縁者や愛好者など、
長野県支持層の拡大をと、これらの方々への効果的な情報発
信」の取組を推進する中で、検討していきます。

新観光スポットとして市町村・個人
から「路地裏スポット」的な場所を
広く集め観光パンフレットに掲載す
るなどPRし、新たなる誘客を図る。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
観光情報の発信」の取組を進める中で、検討していきます。

長野県出身の国際人を「特命全権大
使」として、世界各地で長野県をア
ピールしてもらうはどうか。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
観光情報の発信」の内容「全国の長野県縁者や愛好者など、
長野県支持層の拡大と、これらの方々への効果的な情報発
信」の取組を推進する中で、検討していきます。

天候や気象に対する無関心な登山者
が多く不安を感じている。天候、気
象条件などの情報提供が必要。

　観光旅行者の安全対策は重要な課題であり、登山者への適
切な指導や登山情報の提供を実施しています。引き続き御意
見の趣旨を生かした事業の実施に努めていきます。

観光地について単独でPRするのでは
なく、他の観光地と連携することに
より、点から線、線から面で観光振
興をしていくべき。

　広域観光の振興については、主要施策2-02「観光立県「長
野」の再興」の主な取組「●広域観光の推進」に記載しまし
た。
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意見・提言要旨 県の考え方

風林火山ののぼり旗をもっと出して
アピールするべき。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
観光情報の発信」の取組を進める中で、御意見の趣旨が反映
されるよう努めていきます。

団塊の世代や高齢者は歴史の深み等
を求めて観光に訪れているので、求
めに応じ満足してもらえる観光を提
供していくことでリピーターの獲得
につながる。

　多様化、高度化した観光ニーズに対応することは喫緊の課
題であり、主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の施策
の展開中「□魅力ある観光地づくり」の取組を進める中で、
御意見の趣旨が反映されるよう努めていきます。

観光と農業、観光と環境といったよ
うにカテゴリーと別のカテゴリーを
結びつけ、街づくりを活性化させて
ほしい。

　御意見のような取組については、例えば、主要施策2-02
「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●環境との共生」
や「●食文化の振興」に記載しました。

民間シンクタンクの旅行地域魅力度
で上小地域は全国7位と魅力のある地
域。しかし、東京の50歳以上の方の3
割が上田を知らない。知ってもらう
ことが必要。

　首都圏のシニア層を対象とした誘客促進は重要な課題と認
識しており、主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主
な取組「●観光情報の発信」の取組を進める中で、御意見の
趣旨が反映されるよう努めていきます。

リピーターを獲得するには上小地域
限定のものを出していかなければい
けないと思う。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
特色ある地域づくり」の取組を進める中で、地元市町村と連
携しながら、御意見の趣旨が反映されるよう努めていきま
す。

おもてなしの心と地域特産のおいし
い食事の提供により満足度を上げ、
滞在型観光となる仕組みづくりが必
要。

　ホスピタリティと食の魅力の向上は重要な課題であると認
識しており、御意見の趣旨は、主要施策2-02「観光立県「長
野」の再興」の主な取組「●観光を担う人づくり」及び「●
食文化の振興」に記載しました。

地域住民が広く関心を持ち、地域行
事に参加することにより、観光客の
求めに地域住民が応じられる地域ぐ
るみの観光の提供が必要。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
観光を担う人づくり」の取組を進める中で、御意見の趣旨が
反映されるよう努めていきます。

15



意見・提言要旨 県の考え方

農業でも観光は切り離せない。観光
面でも泊まってもらい、農作物を食
してもらいたい。

　御意見の趣旨は、主要施策1-08「農山村における多面的機
能の維持」の主な取組「●地域資源の活用」の内容に「飲食
店や旅館などにおいて、県産農産物の利用を促進」として記
載するとともに、主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」
の主な取組「●食文化の振興」に記載しました。

海外（特に中国、韓国などアジア）
に目を向ける必要がある。海外から
来る人も目的を決めた一点重点主義
で来る。韓国ではゴルフ場もスキー
場も少ない。これらを用いた観光振
興も効果があると思われる。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
国際観光の推進」の取組を進める中で、御意見の趣旨が反映
されるよう努めていきます。

団塊の世代は田舎志向が強い。しか
し、農業の担い手にはなれない。収
穫の時に来てもらい、温泉に滞在し
てもらって、ゆっくり過ごしてもら
う体制を整え、できるだけ団塊の世
代を取り込むような方向がよいと思
う。

　農村に団塊の世代を取り込むという趣旨については、農業
体験については、主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」
の主な取組「●受入環境の整備」を進める中で、就農につい
ては、主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構築」
の主な取組「●担い手の確保・育成」を進める中で、御意見
の趣旨が反映されるよう努めていきます。

県外から訪れる観光客は慌しく来
て、帰っていく感じがする。信州は
のんびりとしたイメージであり、の
んびりと長野県下を楽しんでもらえ
るような観光施策が必要である。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の施策の展開中
「□魅力ある観光地づくり」の取組を進める中で、御意見の
趣旨が反映されるよう努めていきます。

各地区で観光に力を入れているが、
道路、歩道整備やごみ問題などにつ
いて、県や国が観光地へ思い切った
投資をすることが必要ではないか。

　観光面からの道路整備については、主要施策2-02「観光立
県「長野」の再興」の施策の展開中「□誘客の促進」により
取り組んでいきます。
　なお、ごみ問題については、観光客の排出するごみの処理
は市町村の自治事務であり、県として負担することは難しい
と考えています。

地域をいかに見せるかを考え、リ
ピーターを増やす観光施策が必要で
ある。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」に記載した、
様々な取組を進める中で、御意見の趣旨が反映されるよう努
めていきます。

観光振興など中北信主体の戦略形態
と思われるので、南信、特に上下伊
那についてもお願いしたい。

　広い県土を持つ本県は、地域それぞれが多彩な特性を有し
ているため、各地域が主体となって観光振興に取り組む必要
があります。そのため、県では主要施策2-02「観光立県「長
野」の再興」に記載してある様々な取組を進める中で、各地
域への必要な支援に努めていきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

観光業は民が先に走り始めて、それ
に伴って官がいろんな施策を打ち出
してきた。今後の長野県の観光産業
の活性化のために、官と民が融合し
て産業として確立していくことが重
要である。

　観光施策の推進に当たっては、行政や民間にとどまらず、
地域住民も含め地域が一体となって取り組むこと重要である
と認識しており、主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」
に記載した様々な取組を進める中で、御意見の趣旨が反映さ
れるよう努めていきます。

近くにあって地元の人は知っている
があまり観光化されていないところ
を、例えば「南信州100選」みたいな
ものを作って、お客様に入っていた
だくようなことを考えたらいいので
はないか。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
特色ある地域づくり」の取組を進める中で、検討していきま
す。

高齢化時代に対応し、公共交通機関
を使ってより多くの観光客を呼び込
むことによって、地域の活性化に結
びつけてほしい。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
受入環境の整備」の取組を進める中で、検討していきます。

長野県には、全国に誇れる観光資源
があるので、観光立県のための戦略
を盛り込んでほしい。

　豊かな自然環境など本県の多彩な観光資源を生かした取組
を、主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組
「●環境との共生」や「●特色ある地域づくり」に記載し、
それらの施策展開に努めていきます。

地域活性化策として農業、林業を含
めた横断的な観光展開が求められて
いる。観光振興のため、県からもソ
フト面、ハード面で支援してもらい
たい。

　観光振興は横断的な施策展開が必要であり、各部局が連携
し、県の財政状況などを勘案しながら必要な取組を検討して
いきます。

時間距離の短縮や価値観の多様性か
ら観光収入は落ち込んでいると考え
られる。「周遊・滞在型の広域観光
の振興」と明確に位置付け、情報発
信も含めて、その調整役を県が担う
ことが必要と考える。

　御意見の趣旨は重要な課題と認識しており、主要施策2-02
「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●広域観光の推
進」及び「●観光情報の発信」に記載しました。

観光はより広域的でないといけな
い。県にも観光部ができた。松本平
の観光は大町も含めた広域で、今ま
で以上に力を入れていかないといけ
ない。

　広域観光の振興は、主要施策2-02「観光立県「長野」の再
興」の主な取組「●広域観光の推進」に記載しました。
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意見・提言要旨 県の考え方

大王わさび農場に訪れる観光客は、
台湾、香港、韓国、マレーシアが多
い。滞在型の観光を目指すが、とり
かかりが解らない。できれば、計画
に明記してほしい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-02「観光立県「長野」の再
興」の主な取組「●国際観光の推進」の内容に「外国人旅行
者が県内の滞在を十分満喫できる環境づくりの推進」として
記載しました。

観光で大切なのはＰＲである。長野
県の観光はやはり山である。山岳観
光という活字を入れた方がよい。温
泉も資源として考えられる。海外か
らの観光客にとって温泉は魅力であ
り、世界的な傾向である。観光につ
いては重点的な計画を。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
特色ある地域づくり」や「●観光情報の発信」の取組を進め
る中で、御意見の趣旨が反映されるよう努めていきます。

松本空港に商工部や観光部の現地機
関を置き、現場での状況把握を考え
てほしい。

　現場の状況把握は重要であると考えますが、信州まつもと
空港の活性化については、様々な場面で様々な意見を聞いて
各種施策に反映させており、御意見にある現地機関設置の必
要性は乏しいと考えています。なお、今後とも信州まつもと
空港の活性化に努めていきます。

松本で観光を考えるのあれば、街道
文化をとらえてもよいのではない
か。中山道や善光寺街道、松本城ら
がタイアップした観光宣伝が必要で
ある。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
広域観光の推進」の内容「街道を活用した広域観光ルートの
開発の推進」の取組を進める中で、御意見の趣旨が反映され
るよう努めていきます。

上高地などの岐阜県側の道路整備が
進む中で、長野県側の整備の推進
と、温泉などを活用した長期滞在型
の観光を戦略的に考えてほしい。

  長野県側の道路整備については、中部縦貫自動車道との関
係もありますので、引き続き国土交通省に要望するととも
に、主要施策5-09「道路ネットワークの整備」の主な取組
「●国県道等の整備推進」の取組を進める中で、検討してい
きます。
　また、長期滞在型の観光については、主要施策2-02「観光
立県「長野」の再興」の主な取組「●特色ある地域づくり」
及び「●広域観光の推進」の取組の中で、広域観光ルートの
開発を進めるなど、御意見の趣旨が反映されるよう努めてい
きます。

標高の高さを利用したスポーツ選手
の高地合宿、体験を兼ねた修学旅行
や高地の観光利用など、特性を活か
した取組みはどうか。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
特色ある地域づくり」の取組の中で、御意見のスポーツ合
宿、体験型修学旅行の誘致に努めていきます。

国内だけでなく、海外を強く意識し
た観光政策を進めるべき。外国人観
光客が集まれば、それに引っ張られ
て国内観光客もひきつけられる。
喫茶店や食堂での受入れ態勢、外国
から移動しやすい環境（松本空港と
国内のハブ空港との接続便）の整備
を推進してほしい。

  主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
国際観光の推進」の取組を進める中で、御意見の趣旨が反映
されるよう努めていきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

観光地としてどなたがこられても良
いような、人にやさしい街づくりを
してほしい。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
受入環境の整備」の取組の中で、御意見の趣旨が反映される
よう努めていきます。

市町村を超えた広域的な観光の連携
を図るために、県の支援をお願いし
たい。

　広域観光の振興は、主要施策2-02「観光立県「長野」の再
興」の「●広域観光の推進」の取組を進める中で、御意見の
趣旨が反映できるよう努めていきます。

長期滞在観光や海外からのインバウ
ンド（訪日旅行）を推進するために
も、広域的なパンフレットや案内板
の統一が必要ではないか。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
国際観光の推進」の内容「外国人旅行者が観光地の正確な情
報を入手できる環境づくりを推進」する取組を進める中で、
御意見の趣旨が反映されるよう努めていきます。

空港からスキー場へのバスの直行便
の運行に対し、県として支援して欲
しい。

　観光地への交通アクセス整備は重要な課題であると認識し
ていますが、現段階では直行バスの運行について県として支
援することは困難と考えます。

スキー場の施設撤去費などに支援し
て欲しい。

　スキー場の再編など今後のあり方について、まず幅広い議
論が必要であるため、直ちに施設の撤去への財政的な支援に
ついては困難と考えます。

富山、新潟などと連携した北アルプ
スゴールデンルートの広域地図を作
成するなど、取組を活性化させて欲
しい。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
広域観光の推進」の取組を進める中で、検討していきます。

点的でなく、面的な観光対策をして
ほしい。（１つの観光地から別の観
光地をまわる）

　広域観光の振興については、主要施策2-02「観光立県「長
野」の再興」の主な取組「●広域観光の推進」に記載しまし
た。
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意見・提言要旨 県の考え方

観光については、１箇所の観光地だ
けでＰＲするのでなく、複数の観光
ルートをまわる形を考えるべきだ。

　広域観光の振興については、主要施策2-02「観光立県「長
野」の再興」の主な取組「●広域観光の推進」に記載しまし
た。

観光振興では、善光寺が中心的役割
を果たしているが、善光寺裏側の駐
車場に車を止めて参拝し、門前の店
の前を通らない場合がある。街中に
駐車場を整備し、善光寺まで歩いて
もらうのはどうか。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の施策の展開中
「□魅力ある観光地づくり」の取組を、地元自治体の長野市
と連携して進める中で、検討していきます。

観光振興については、旅館や交通機
関など観光業者だけの問題ではな
く、県民一人ひとりが主体者として
の意識を持つことが大切。

　観光振興への地域を挙げた取組は、主要施策2-02「観光立
県「長野」の再興」の主な取組「●観光を担う人づくり」及
び「●特色ある地域づくり」にその趣旨を記載しました。

外国語標識の整備などを図り、海外
からの観光客誘致を促進してほし
い。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
国際観光の推進」の取組を進める中で、御意見の趣旨が反映
されるよう努めていきます。

松代、善光寺、小布施などの観光地
が、一緒に観光PRに取り組むことが
大切。

　広域観光の振興については、主要施策2-02「観光立県「長
野」の再興」の主な取組「●広域観光の推進」に記載しまし
た。

Ｍウエーブやスパイラルがナショナ
ルトレーニングセンターの指定を受
けたことに伴い、選手、観客の誘
致、スポーツ医療の充実などに取り
組んではどうか。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
特色ある地域づくり」の取組の中で、御意見の趣旨が反映さ
れるよう努めていきます。なお、スポーツ医療については、
医療機関がスポーツ医療を含め特色を出すことは重要です
が、県の取組についてはその必要性も含めて検討していきま
す。

定住の促進が図れないのであれば、
交流人口を増加させる施策を考えて
ほしい。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の観光振興に向
けた取組や主要施策5-06「元気な農山村づくり」の主な取組
「●都市との交流の推進」の取組の中で、御意見の趣旨が反
映されるよう努めていきます。

20



意見・提言要旨 県の考え方

長野市で両親が栽培する無農薬・低
農薬野菜を旅館で提供しており好
評。中野市や北信の農家から渋温泉
の料理の食材(野菜や特産品。無農
薬・低農薬であればもっといい)を調
達できるようにし、農業と観光が一
体となって地産地消を進めてもらい
たい。

　農業と観光が一体となった地産地消の推進については、主
要施策1-08「農山村における多面的機能の維持」の主な取組
「●地域資源の活用」の内容に「飲食店や旅館などにおい
て、県産農産物の利用を促進」として記載しました。
　また、主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取
組「●食文化の振興」を進める中でも、御意見の趣旨が反映
されるよう努めていきます。

すでに、飯山市で本年5月より森林セ
ラピーツアーを開始したが、国も提
言している生活習慣病予防を目玉と
して、観光、農業（食）、医療を組
み合わせたツアーをプロジェクト
チームを組織して立案してはどう
か。

　主要施策2-02「観光立県「長野」の再興」の主な取組「●
環境との共生」の取組を進める中で、自然と人にやさしい旅
行商品の開発に努めていきます。

環境の整備（特に景観や水質保全）
を図り、農業や観光を通して都市交
流を図ってゆくこと。

　御意見の趣旨は、主要施策2-02「観光立県「長野」の再
興」の主な取組「●環境との共生」や主要施策5-06「元気な
農山村づくり」の主な取組「●都市との交流の推進」に記載
しました。

農業立村の地域だが、経済情勢が悪
化しているので、農業振興をお願い
したい。

　農業振興は、主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村
の構築」の施策の展開中「□人づくりと組織づくり」や「□
農産物の付加価値化」などに記載し、取組を進める中で、農
業が魅力ある産業として発展できるよう努めていきます。

山で作っている食べ物をもっと市場
で売り、長野で育てたものを長野で
食べ、県外や国外に出て行くものは
すごくいいものを作れるようにして
ほしい

　御意見の趣旨は、主要施策5-06「元気な農山村づくり」の
主な取組「●地域特性を生かした農林業の展開」、主要施策
2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構築」の主な取組「●
食育・地産地消の推進」、「●競争力の高い園芸産地づく
り」や「●安全でこだわりのある農産物づくり」などに記載
しました。

遊休農地が目立つのは、ＷＴＯの制
約から米等生産農家への生産規制が
原因であり、国と連携してＷＴＯへ
の提言、規制の解除等の難題に取り
組むべき

　国内農産物の生産確保・価格維持、食料自給率の向上な
ど、柔軟性のある貿易ルールが確立されるよう、国に要請を
行ってきました。今後も交渉の動向を注視しつつ、県内農業
が不利益を被らないよう、農業団体等と連携し、必要に応じ
国に対し提案・要請していきます。

松本家畜保健衛生所が「信州コン
フォート畜産」の基準を発表した
が、基準を設けただけでは意味がな
いので、是非基準の設定から認証、
ラベル化までを一貫して考えてほし
い。

　信州コンフォート畜産の基準については、有識者の見解を
基に平成18年度に試作したものです。本年度は、試作基準の
実験事業を実施しており、得られたデータを国の検討会や研
究機関へ提供することにより、基準の導入の是非を含めさら
に検討することとしています。
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意見・提言要旨 県の考え方

東京と中京圏の２大都市圏を近距離
に持つ地理的有利性を活かし、地産
地消だけでなく、都会にも安全な農
畜産物を提供することが必要。

　地産地消については、県として重点課題として取り組みま
すが、大都市圏への市場流通については本県農産物の主要販
路でもあり、主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村の
構築」の主な取組「●新たなマーケティング戦略の推進」な
どを進める中で、引き続き重点的に取り組んでまいります。

食料自給率をどう上げていくかとい
うことは非常に大きな問題だと思う
ので、県の計画の中に盛り込んでほ
しい。

　主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構築」の主
な取組「●食育・地産地消の推進」などを進める中で、県産
農産物の消費拡大を図るなど、自給率の向上に努めていきま
す。

地産地消の推進による食料自給率の
向上について盛り込んでほしい。

　地産地消の推進については、主要施策2-03「地域が輝く元
気な農業・農村の構築」の主な取組「●食育・地産地消の推
進」に記載しました。

県内にある全国展開の飲食店で使用
される食材の一定割合を県内産にす
ることを条例化するべき。

　県産農産物の収穫時期が夏秋期に片寄っていることなどか
ら、条例化は困難だと思われます。

県内産の農産物の安全性をアピール
し、県内の旅館やホテルでも売り物
にしてはどうか。

　県産農産物の安全性アピールについては、主要施策1-08
「農山村における多面的機能の維持」の主な取組「●環境と
調和する農業の促進」を進める中で取り組んでいきます。
　県産農産物を県内の旅館やホテルで売り物にすることにつ
いては、主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構
築」の主な取組「●食育・地産地消の推進」を進める中で取
り組んでいきます。

世界的な食料・水の不足に備えた食
の地産地消・農地維持・自給率向上
の推進

　御意見の趣旨は、主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・
農村の構築」の主な取組「●食育・地産地消の推進」、主要
施策1-08「農山村における多面的機能の維持」の主な取組
「●遊休農地の再生活用・発生防止」に記載しました。

外部資金を獲得した上でのブラック
バス類等の駆除推進や水産物資源の
ブランド開発と流通促進

　平成17年度まで国（農林水産省）からブラックバス類等の
駆除に対する助成がありましたが、三位一体改革の税源移譲
に伴い、現在では県が駆除を行っている漁協等に助成を行っ
ています。
　外来生物法が制定され、ブラックバス類は特定外来生物と
して国を挙げて駆除していこうとする魚であり、また、基本
的に飼養が禁止されている魚のためブランド開発は困難と考
えています。
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意見・提言要旨 県の考え方

～長野県農業の新たな展開～　長野
県の食料自給率の向上をテーマと
し、「10年後の農家数を現状水準と
する」「10年後の食料自給率を10％
UP」を目標とする。

　主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構築」の主
な取組「●食育・地産地消の推進」などを進める中で、県産
農産物の消費拡大を図るなど、自給率の向上に努めていきま
す。
　なお、農家数や食料自給率に係る数値目標については、達
成目標に、その基本となる「農業農村総生産額」を掲げてい
ることから採用しませんでした。

農業の諸課題を踏まえ、衰退を食い
止めるため、一定の収入が得られる
農業方式の再構築、農業魅力の周
知、減反政策の見直しといった施策
を展開する。

　農業の衰退を食い止めるための施策は、主要施策2-03「地
域が輝く元気な農業・農村」の施策の展開中「□人づくりと
組織づくり」、「□農産物の高付加価値化」及び主要施策5-
06「元気な農山村づくり」の施策の展開中「□農山村の振
興」に記載しました。
なお、米の生産調整については、全国的な生産過剰状況にあ
ることから、主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村の
構築」の主な取組「●需要に的確に対応した水田農業の推
進」の取組を行うとともに、国に対して生産調整を実施する
農業者へのメリット措置の充実を引き続き要請していきま
す。

農業は経営面では安定しているが、
技術継承・後継者の確保が課題であ
る。

　御意見の趣旨は、主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・
農村の構築」の主な取組「●担い手の確保・育成と地域営農
の仕組みづくり」に記載し、農業大学校、里親農業者におけ
る農業技術の習得の支援や就農相談、農業体験研修などによ
る新規就農者の確保により取り組んでいきます。

埼玉県では、学校給食の主食は全て
県内産でまかなわれていると聞く。
学校給食の地産地消についてもっと
こだわってほしい。

　主要施策「2-03地域が輝く元気な農業・農村の構築」の主
な取組「●食育・地産地消の推進」を進める中で、御意見の
趣旨が反映されるよう努めていきます。なお、本県でも米は
県内産でまかなわれており、学校給食における地産地消につ
いては、教育的な意義からも推進していくこととしていま
す。

農業の自給率は北海道の200％に対
し、長野は53％。残りは他県から仕
入れている。その輸送により地球温
暖化になる。農業の後継者育成をし
て県内の自給率を上げることが必要
である。

　主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構築」の主
な取組「●担い手の確保・育成と地域営農の仕組みづくり」
に農業の後継者育成について記載するとともに、主な取組
「●食育・地産地消の推進」などを進める中で、県産農産物
の消費拡大を図るなど、自給率の向上に努めていきます。

農業人口が減少している中、農業の
担い手については、天候により収入
が安定しないため若者に対して魅力
がない。行政でも対策をとってほし
い。

　主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構築」の取
組を進める中で、安定生産技術等の開発、経営安定などを図
り、産業としての農業の魅力を高め、農業の担い手の確保・
育成に取り組んでいきます。

長野県の農業は小規模兼業農家であ
ることが特徴。片手間でできた農業
であることを踏まえて農業を考えて
ほしい。

　御意見の趣旨を踏まえつつ、主要施策2-03「地域が輝く元
気な農業・農村」の各種取り組みを進めていきます。

23



意見・提言要旨 県の考え方

農業関係者を取り巻く環境は価格の
低迷、高齢化など大変厳しい状況を
踏まえ、住民に農業の大切さを認識
してもらうため、これまで支えてき
た農業の水利施設の役割や必要性を
住民に伝えてほしい。

主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村」の主な取組
「●農業生産・農村基盤の整備」の内容「農業用用排水路や
畑地かんがい施設の整備」を進める中で、事業実施にあたっ
ては地域の皆さんへの説明を行うとともに、地域ぐるみでの
維持管理活動にも支援していきます。また、県ホームページ
でも先人が遺した歴史的水路について紹介しており引き続き
広報活動を進めていきます。

派遣労働を、日雇、パート、臨時の
ような形で行い、働く場を確保した
ことがあったが、これを農業、林業
向けに行い、若者に呼び掛けてもら
いたい。とりあえず派遣でもいいけ
れど、仕事のない若い人を行政の力
で農業・林業に出してきてもらいた
い。

　農林業の担い手の確保・育成については、主要施策2-03
「地域が輝く元気な農業・農村の構築」の主な取組「●担い
手の確保・育成と地域営農の仕組みづくり」及び主要施策2-
04「持続可能な林業・木材産業の振興」の主な取組「●未来
の森林づくりを担う人材の育成」に記載しており、その取組
を進める中で御意見の趣旨が反映されるよう努めていきま
す。
　また、若者の就業支援については、主要施策2-08「雇用の
確保と安心して働くことのできる労働環境づくり」の主な取
組「●若年者、フリーター、ニートの就業支援」に記載し、
若者の意識やスキルに合わせた職業相談等により取り組んで
いきます。

農業については、若い人はやらない
し、高齢者は自分の生きている間は
やる、といってやっているが、今後
の農業人材不足が懸念されることか
ら担い手の対策が必要である。

　農業の担い手の確保については、主要施策2-03「地域が輝
く元気な農業・農村の構築」の主な取組「●担い手の確保・
育成と地域営農の仕組みづくり」に記載し、新規就農者等の
確保・育成や地域農業を支える仕組みづくりにより取り組ん
でいきます。

誰々が作った食材・・などの説明書
や能書きがあると安心感と満足感に
つながる。地のものを作りながら、
情報発信を徹底的にやっていくこと
が必要。

　主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構築」の主
な取組「●食育・地産地消の推進」を進める中で、御意見の
趣旨が反映されるよう努めていきます。

団塊世代あるいはリタイヤ世代・現
役世代も安心・安全な就農できるよ
うに、下限面積の引下げにより所有
農地での耕作が可能となるように要
望する。

　現行制度による別段面積（下限面積の特例）の設定（見直
し）について、現在市町村と協議しています。なお、制度自
体の改正については、今後の国の検討を注視していきます。

今後は、食糧問題が重要。県内の自
給状態を確認し、将来どうなるのか
を考える必要がある。

　主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構築」の主
な取組「●食育・地産地消の推進」などを進める中で、県産
農産物の消費拡大を図るなど、自給率の向上に努めていきま
す。
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意見・提言要旨 県の考え方

食糧自給率を上げていく必要がある
が、そのためにはバランスのとれた
施策が必要である

　主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構築」の主
な取組「●食育・地産地消の推進」などを進める中で、県産
農産物の消費拡大を図るなど、自給率の向上に努めていきま
す。

農業を体験したことのある子どもが
少ない現状であり、自分たちが口に
する食べ物がどうやってできていく
のかを体験から教える教育も必要。

　御意見の趣旨は、主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・
農村の構築」の主な取組「●食育・地産地消の推進」に記載
し、食農教育により取り組んでいきます。

諏訪湖のわかさぎ漁は平成10年を境
に半減している。このままでは漁協
の存続も危ぶまれる。原因を究明
し、問題解決への施策を行って欲し
い。

　諏訪湖ではワカサギのエサとなるユスリカの種の構成や現
存量が変化するなど、環境や生物群集に変化が生じており、
近年はワカサギ親魚数の年変動が大きく、期待する産卵数を
得られない年があります。このような中で自然資源であるワ
カサギ資源を管理することは容易ではありませんが、水産試
験場の資源調査などを元に、地元での協議会「ワカサギ連絡
会議」や専門家による「諏訪湖ワカサギ資源解析チーム」の
取組を進める中で、御意見の趣旨が反映されるよう努めてい
きます。

後継者の育成を官民一体となって実
施することが必要である。

　農業後継者の育成については、主要施策2-03「地域が輝く
元気な農業・農村の構築」の主な取組「●担い手の確保・育
成と地域営農の仕組みづくり」の内容に「里親農業者による
実践的な研修、農地・住宅の確保などの支援を行い、新規就
農者の確保・育成を図る」として記載し、担い手育成に意欲
を持っておられる農業者や農業法人とＪA、市町村等の関係
機関・団体者が連携して新規就農者の育成に取り組んでいき
ます。

酪農は休日がないのが一番の問題。
休日をとったり、将来結婚して子育
てをするためにも、信頼できる農業
ヘルパーを育ててほしい。

　農業ヘルパーの育成については、主要施策2-03「地域が輝
く元気な農業・農村の構築」の主な取組「●担い手の確保・
育成と地域営農の仕組みづくり」の取組を進める中で、労働
力調整の仕組みづくりを推進し、御意見の趣旨が反映される
よう努めていきます。

健康面、休耕田の活用の面からは、
そばを含めた雑穀を作って売り込ん
ではどうか。そのためには、獣害の
防止に県でも力を入れてほしい。

　主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構築」の主
な取組「●需要に的確に対応した水田農業の推進」の取組を
進める中で、雑穀については引き続き、地域の特産作物とし
て農業改良普及センターによる生産・販売支援を実施してい
きます。また、野生鳥獣による農作物の被害対策は、主要施
策の1-08「農山村における多面的機能の維持」の主な取組
「●野生鳥獣に負けない農山村づくり」に記載しました。

農作物は生食でなく「加工」して初
めてブランドとなる。県には加工の
ための支援をしてほしい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・
農村の構築」の主な取組「●農業・農村ビジネスの創造」に
記載し、県産農産物の高付加価値化を図る農産加工の推進に
取り組んでいきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

農業に関する部分が少ないように思
う。21世紀地球上の問題として人
口、食糧、環境問題が３大課題であ
る。

　御意見のとおり、人口・食糧・環境問題は、時代の潮流と
して認識しており、農業を施策の柱の中に位置づけていま
す。また、人口・食糧・環境に関する現状を見定めつつ、将
来にわたり持続可能な社会を築くため、挑戦プロジェクトな
どにより、様々な施策を総合的に推進していきます。

日本の食糧自給率はカロリーベース
40％と低い。農業県として県内や松
本地域の自給率をアップしてほし
い。

　主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構築」の主
な取組「●食育・地産地消の推進」などを進める中で、県産
農産物の消費拡大を図るなど、自給率の向上に努めていきま
す。

地産地消だけでなく、地消地産（地
元で食べるものは地元で作る）とい
う考え方を取り入れてほしい。

　いわゆる「地消地産」については、主要施策2-03「地域が
輝く元気な農業・農村の構築」の主な取組「●食育・地産地
消の推進」を進める中で、御意見の趣旨が反映されるよう努
めていきます。

凍りもちなどの伝統食の作り方を知
らない人も増えているので、食文化
の担い手の育成にも力を入れて欲し
い。

　食文化の担い手の育成については、主要施策2-03「地域が
輝く元気な農業・農村の構築」の主な取組「●食育・地産地
消の推進」を進める中で、御意見の趣旨が反映されるよう努
めていきます。

長野県は地形的に広大な農地を抱え
ている所が少ない状況である。こう
した小規模農家を支えていく体制を
盛り込んで、全国に先駆けた取組み
をしてほしい。それが、定年退職後
のいきがい農業や健康づくり、ま
た、地産地消にも繋がる。

　小規模農家を支える体制・施策づくりについては、主要施
策2-03「地域が輝く元気な農業・農村」の施策の展開中「□
人づくりと組織づくり」、「□農産物の高付加価値化」及び
主要施策5-06「元気な農山村づくり」の施策の展開中「□農
山村の振興」に記載し、地域農業を支える組織づくりなどに
より取り組んでいきます。

小規模農業を支えていく体制、施策
を盛り込んでほしい。

　小規模農家を支える体制・施策づくりについては、主要施
策2-03「地域が輝く元気な農業・農村」の施策の展開中「□
人づくりと組織づくり」、「□農産物の高付加価値化」及び
主要施策5-06「元気な農山村づくり」の施策の展開中「□農
山村の振興」に記載し、地域農業を支える組織づくりなどに
より取り組んでいきます。

風蝕防止について、対策は一生懸命
やっていくので、県の支援もお願い
したい。

　風蝕防止に対する支援については、主要施策2-03「地域が
輝く元気な農業・農村の構築」の主な取組「●技術開発と効
率的な普及」の取組を進める中で、御意見の趣旨が反映され
るよう努めていきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

水田の宅地転換による住宅建設はす
ごい勢いで進んでいる。数年で美田
がなくなる恐れを感じる。

　農業振興の視点も含め、市町村、関係部局と連携しなが
ら、計画的で適正な土地利用に努めていきます。

日本を支えていくのはやはり農業で
ある。長野県の農産物のブランドを
もっと全国にＰＲしてもいいのでは
ないか。

　県産農産物のブランド化と発進力向上については、主要施
策-03「地域が輝く農業・農村の構築」の施策の展開中「□
農産物の高付加価値化」及び主要施策2-07「長野県のブラン
ド創出促進と発進力向上」の施策の展開中「□地域ブランド
の創出促進と発進力向上」に記載し、原産地呼称管理制度や
信州の伝統野菜認定事業などの取組により、長野県農産物お
よびその加工品のブランド化と情報発信に努めていきます。

農業は人間の命に関わる根幹の産業
なので、計画では部局を超えて、横
のつながりをもった振興をお願いし
たい。

　御意見のとおり、農業振興における食品の安全確保、環境
保全、食育・地産地消の推進などは、農政だけでなく衛生・
生活環境・教育分野等との連携が必要であるため、計画の推
進にあたっては、庁内関係部局と情報の共有化・連絡調整に
努め全庁的な取り組みを進めています。

計画は食と農業農村振興計画との整
合性を図って欲しい。

　中期総合計画と食と農業農村振興計画は、目標年度や達成
指標項目等も連動を持たせ、整合性を図っています。計画推
進に当たっても、一体的な取り組みを進めていきます。

農業は担い手だけでは守りきれない
状況になってきているので、地域が
関われる仕組みを整える元気の出る
計画の策定をお願いしたい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・
農村の構築」の主な取組「●担い手の確保・育成と地域営農
の仕組みづくり」に記載し、地域農業を支える組織づくりに
より、活力ある農村づくりに取り組んでいきます。

長野県の試験場で開発したりんご三
兄弟の市場での評価が高いので、試
験場や普及員の充実をお願いした
い。

　主要事業2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構築」の主
な取組「●技術開発と効率的な普及」を進める中で、御意見
の趣旨が反映されるよう努めていきます。

消費者ニーズは多様化しており、新
しい品種の栽培にも取り組んでい
る。果樹試験場の研究や技術指導の
役割は大きいので、より充実を図っ
てほしい。

　主要事業2-03「地域が輝く元気な農業・農村の構築」の主
な取組「●技術開発と効率的な普及」を進める中で、御意見
の趣旨が反映されるよう努めていきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

今「食と農」が極めて危険な状況に
ある。農を踏まえた食の担い手、食
と農の繋ぎ手を育成するなど農の再
生に向けた取り組みを実施し、健全
な食と農を次世代を担う子供たちに
に引き継いでほしい。

　農業の後継者育成について、主要施策2-03「地域が輝く元
気な農業・農村の構築」の主な取組「●担い手の確保・育成
と地域営農の仕組みづくり」に記載するとともに、次代を担
う子どもたちへの食農教育について、主な取組「●食育・地
産地消の推進」に記載しました。

農業は産業振興の要であり、総合的
な命を育む産業として位置づけるべ
き。

　農業は、挑戦プロジェクトのテーマ「一人当たり県民所得
全国レベルへの挑戦」でも、産業振興の大きな柱に位置づけ
るとともに、産業の柱である第２章「地域を支える力強い産
業づくり」に、主要施策2-03「地域が輝く元気な農業・農村
の構築」として記載しました。担い手育成や農産物の付加価
値化などの取り組みを進めることで、農業が魅力ある産業と
して発展できるよう努めていきます。

北信地域のりんごは全国的なブラン
ドであるが、りんご・ももに関して
は、経済的に成り立たない。農業後
継者がいないのが一番の問題。後継
者不足と高齢化で10年後は産地を維
持できない。後継者の確保が課題で
ある。

　果樹の経営安定については、主要施策2-03「地域が輝く元
気な農業・農村の構築」の主な取組「●競争力の高い園芸産
地づくり」に記載しました。
　農業後継者の確保については、主要施策2-03「地域が輝く
元気な農業・農村の構築」の主な取組「●担い手の確保・育
成と地域営農の仕組みづくり」に記載し、新規就農者確保に
向けた就農相談、農業体験研修、農業大学校・里親農業者に
おける農業技術の習得の支援及び労働力調整の仕組みづくり
の推進により取り組んでいきます。

完全なリサイクルである木材の文化
は先人の知恵であり、伝承してほし
い。

　主要施策2-04「持続可能な林業・木材産業の振興」の主な
取組「●県産材の需要拡大と新たな販路開拓」の取組を進め
る中で、御意見の趣旨が反映されるよう努めていきます。

山に入る人数が減少しており、山が
荒れてきている。人口減少、少子高
齢化の進展により山の荒廃が進むこ
とが心配される。

　担い手の確保については、主要施策2-04「持続可能な林
業・木材産業の振興」の主な取組「●未来の森林づくりを担
う人材の育成」に記載しました。

国産木材が見直されているので、間
伐を促進し、木材の安定供給を進め
てほしい。

　木材の安定供給については、主要施策2-04「持続可能な林
業・木材産業の振興」の主な取組「●信州の木の生産・供給
体制づくり」に記載しました。

林業後継者が育っていない。仕事の
継続性がないことが原因の一つであ
り、安定的な仕事の確保をしてほし
い。

　主要施策2-04「持続可能な林業・木材産業の振興」の主な
取組「●未来の森林づくりを担う人材の育成」に記載した、
林業後継者の育成についての取組を進める中で、御意見の趣
旨が反映されるよう努めていきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

カラマツにおける国の新生産システ
ムが、長野県では全く取り入れられ
ていないので取り入れてほしい。

　新生産システムは国の採択基準に合致しないため取り入れ
ることはできませんが、地域の特性に応じた安定供給体制に
ついて、主要施策2-04「持続可能な林業・木材産業の振興」
の主な取組「●信州の木の生産・供給体制づくり」に記載し
ました。

現在の補助制度では森林整備が進ま
ず県産材の利用も進まない。運搬経
費や製材、乾燥施設や高性能機械へ
の助成も含め財源措置をお願いした
い。

　市場経済に委ねる部分として運搬経費への支援は困難です
が、県産材利用の促進については、主要施策2-04「持続可能
な林業・木材産業の振興」の施策の展開中「□信州の木の利
用促進」に記載しました。

間伐の推進、作業道路の整備などの
ハード面での支援、人材の育成、放
置林を管理する対策、獣害対策（若
者の費用負担を軽くして容易に免許
取得ができ、獣害対策事業に従事で
きる若者を増やす）を講じていただ
きたい。

　主要施策1-02「未来へつなぐ森林づくり」、1-08「農山村
における多面的機能の維持」、2-04「持続可能な林業・木材
産業の振興」の取組を進める中で、御意見の趣旨が反映され
るよう努めていきます。

間伐・搬出の推進、林業の機械化、
林道・作業道の整備が必要である。
また、有害鳥獣害対策を進めてほし
い。

　主要施策2-04「持続可能な林業・木材産業の振興」、1-08
「農山村における多面的機能の維持」に記載しました。

地域材にどう付加価値を付けて、一
般消費者に見せていくのかが勝負で
ある。

　信頼性の高い県産材製品を消費者に提供するための取組に
ついて、主要施策2-04「持続可能な林業・木材産業の振興」
に記載しました。

林業大学校、木曽山林（青峰）高
校、上松技術専門校には、林業、木
材利用の問題を長期的かつアカデ
ミックに捉えた教育を行ってほし
い。

　挑戦プロジェクトのテーマ「次代を担う多彩な人材育成県
への挑戦」の県が取り組む主な施策「□明日の産業を担う創
造的な人材の育成」の取組などを進める中で、専門知識・技
術を身につけた人材の育成に努めていきます。

間伐施業の強化に取り組んでいる
が、作業道・林道の不足、機械化の
遅れ、技能職員の技術力不足などの
対策について、これまで以上の取組
みをお願いしたい。

　主要施策2-04「持続可能な林業・木材産業の振興」の取組
を進める中で、御意見の趣旨が反映されるよう努めていきま
す。
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意見・提言要旨 県の考え方

カラマツ材は大分利用しやすくなっ
たが、うまくＰＲできればよいのだ
が。

　カラマツ材も含め、県産材の需用拡大について、主要施策
2-04「持続可能な林業・木材産業の振興」の主な取組「●県
産材の需用拡大と新たな販路開拓」に記載しました。

森林を管理し活性化するため、路網
整備を急いで進めて欲しい。

　主要施策2-04「持続可能な林業・木材産業の振興」の主な
取組「●森林づくりの基盤整備」に記載しました。

地域の材木を地域で活用できる仕組
みを整えて欲しい。

　主要施策2-04「持続可能な林業・木材産業の振興」の施策
の展開中「□信州の木の利用促進」に記載しました。

県産材を活用した建築を行いたい
が、材から水分を強制的に除去する
施設が大北地域にはなく、大工など
の職人が不足しているなど、地元の
木を使いにくい状況にある。

　主要施策2-04「持続可能な林業・木材産業の振興」の取組
を進める中で、大北地域についても検討していきます。

間伐材の利用拡大を目指す「木づか
い」運動を展開している。建物、机
などに是非木を使ってほしい。

　県産材を活用した住宅の建設について、主要施策2-04「持
続可能な林業・木材産業の振興」の主な取組「●県産材の需
用拡大と新たな販路開拓」に記載するとともに、主要施策5-
07「快適で暮らしやすいまちづくり」の主な取組「●すまい
づくり支援」に記載し互いに連携していきます。

荒廃した森林の整備を進めるために
も環境にやさしいペレットストーブ
の普及を進め、木材の利用促進を支
援してほしい。

　木質バイオマスの利用促進について、主要施策2-04「持続
可能な林業・木材産業の振興」の主な取組「●県産材の需用
拡大と新たな販路開拓」の内容「ペレットストーブ・ボイ
ラーなどの導入促進により、木質バイオマスの利用を促進」
として記載しました。

７７％を占める森林を「使う施策」
がない。山は森林組合で手入れはさ
れているが、地元の木を地元の住宅
に使うなど地域で循環することが大
事。木を地元で使う仕組みづくりが
ほしい。それが里山の復活になるの
ではないか。

　県産材を活用した住宅の普及について、主要施策2-04「持
続可能な林業・木材産業の振興」の主な取組「●県産材の需
用拡大と新たな販路開拓」に記載しました。
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意見・提言要旨 県の考え方

林務部(生産)と住宅部(使用・消費)
のつながりがないように思われるの
で、しっかり連携してほしい。

　県産材を活用した住宅の普及については、主要施策2-04
「持続可能な林業・木材産業の振興」の主な取組「●県産材
の需用拡大と新たな販路開拓」に記載するとともに、主要施
策5-07「快適で暮らしやすいまちづくり」の主な取組「●す
まいづくり支援」に記載し互いに連携していきます。

現行の下請要件付入札制度の見直し
をしてほしい。

　入札制度の見直しは、地域に根ざし貢献する建設産業の環
境整備に向けた取組であり、御意見の趣旨は、主要施策2-05
「地域に根ざした建設産業の振興」の施策の展開中「□入札
制度の改善」の取組を進める中で、検討していきます。

とび職人として会社を経営している
が、人工代にまで消費税がかかるう
え肉体労働だけでは他土木会社のよ
うに税金の控除がない、登記をして
いない会社は税負担が求められてい
ないなど不公平なので検討してほし
い。

　発注先から請け負った工事の契約は、消費税の課税対象で
す。課税対象の売上げが年に1,000万円を超える事業者は消
費税を申告納税しなければならず、これは法人であっても個
人事業者であっても同じです。なお、仕入れに当たって支
払った消費税相当額があれば、納税に当たって控除すること
ができ、これは「材料の仕入れ」とは限りません。また、個
人事業税の課税対象となる事業は、地方税法に列挙された業
種に限定されており、とび職等単に自己の労務を提供し、こ
れに対する対価として賃金を得ている者の行う事業について
は事業税を課さないものであり、その認定に当たっては、国
の税務官署の取扱いに準じています。

建設業界は、厳しい状況が続いてお
り、業界全体の人材流出による技術
力の低下が懸念される。

　御意見の趣旨は、主要施策2-05「地域に根ざした建設産業
の振興」に記載し、施策の展開中「□技術力向上と人材の確
保」により取り組んでいきます。

公共工事の落札は大手ゼネコンに集
中し、地元建設業者が減少してい
る。災害等非常時に対応できるのは
地元建設業者のみであることを県は
認識し、対策を講じてほしい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-05「地域に根ざした建設産業
の振興」に記載し、施策の展開中「□入札制度の改善」によ
り取り組んでいきます。なお、公共事業の落札が大手ゼネコ
ンに集中しているという事実はありません。

一般競争入札制度に関して、弱小町
村では総合評価事業審査会の立上げ
は難しい。県は指導・協力・支援を
してほしい。

　主要施策2-05「地域に根ざした建設産業の振興」の施策の
展開中「□入札制度の改善」の取組を進める中で、御意見の
趣旨が反映されるよう努めていきます。

建設業は大北地域の基幹産業の一つ
なので、地域経済を支えるために、
当面公共事業をたくさんやって欲し
い。

　公共事業の実施に当っては、中期総合計画の趣旨を踏ま
え、真に必要な事業に取組んでいきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

健全で優良な建設業者を育成するよ
う方策を講じてほしい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-05「地域に根ざした建設産業
の振興」の施策の展開中「□技術力向上と人材の確保・育
成」、「□入札制度の改善」等に記載しました。

中心市街地の活性化に力を入れてほ
しい

　中心市街地の活性化に向けた支援については、主要施策2-
06「活力ある商業・サービス業の振興」の施策の展開中「□
賑わいのあるまちづくり」に記載しました。

あまり活気がないので長野駅周辺の
活性化を

　主要施策2-06「活力ある商業・サービス業の振興」の施策
の展開中「□賑わいのあるまちづくり」の取組を進める中
で、御意見の趣旨が反映されるよう努めていきます。

高齢者が増える中で中山間地の商業
を利便性というかたちで見直してい
く必要がある。これからは地域の中
で身近にある利便性を持った中山間
地の商店街をもう一度再生していか
ないと長野県の豊かな暮らしはあり
得ない。

　御意見の趣旨は、主要施策2-06「活力ある商業・サービス
業の振興」の取組を進める中で御意見の趣旨が反映されるよ
う努めていきます。

商工会は補助金削減で活動しづらい
状況になっている。県も商工会に理
解を頂き財源的に支援してほしい。

　商工会及び商工会議所等への補助金については、主要施策
2-06「「活力ある商業・サービス業の振興」の主な取組「●
経営能力向上の支援」の内容に「商工団体が事業者の経営支
援」として記載しました。
　なお、過去における補助金削減案を、平成18年12月に再度
見直して、これに基づく運用を進めています。

県の施策として中心市街地の空洞化
対策など明記できるものがあれば、
施策展開が必要と思う。

　中心市街地の活性化については、主要施策2-06「活力ある
商業・サービス業の振興」の施策の展開中「□賑わいのある
まちづくり」に記載しました。

中心市街地活性化法による支援を積
極的に行って欲しい。

　中心市街地の活性化については、主要施策2-06「活力ある
商業・サービス業の振興」の施策の展開中「□賑わいのある
まちづくり」及び主要施策5-07「快適で暮らしやすいまちづ
くり」の主な取組「●都市計画等の推進」や「●適正で合理
的な土地利用の推進」に記載し、市町村とも連携して進めて
いきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

北陸新幹線が開通すれば、長野は通
過駅となる。中心市街地活性化の問
題も含め、地域の活性化について検
討を。

　主要施策2-06「活力ある商業・サービス業の振興」の施策
の展開中「□賑わいのあるまちづくり」の取組を進める中
で、御意見の趣旨が反映されるよう努めていきます。

商店街の活性化について、国の施策
の対象とならない都市周辺地域に対
し県が支援してほしい。

　商店街の活性化については、主要施策2-06「活力ある商
業・サービス業の振興」に記載し、都市周辺地域についても
支援していきます。

中心市街地の活性化、中心商店街の
問題については、まちづくり三法が
改正されたことはありがたい。後
は、地域の人たちが知恵を絞って努
力するかだが、県としても施策に織
り込んでほしい。

　中心市街地の活性化については、主要施策2-06「活力ある
商業・サービス業の振興」の施策の展開中「□賑わいのある
まちづくり」に記載しました。

他に誇れるものを見出し、県の知名
度を上げることが必要。

　御意見の趣旨は、主要施策2-07「長野県のブランド創出促
進と発信力向上」に記載し、施策の展開中「□県全体のブラ
ンド発信力の向上」及び「□地域ブランドの創出促進と発信
力向上」により取り組んでいきます。

自動販売機ベンダーと協力し、自販
機で県産品販売促進を図る。まずは
県施設から率先して行うべきであ
る。

　県産品の消費拡大と販売促進については、主要施策2-07
「長野県のブランド創出促進と発信力向上」の取組を進める
中で、検討していきます。

信州という響きが大きな求心力を
持っている。これは大きなブランド
であり、自然と豊かさが感じられて
魅力につながるので、前面に打ち出
していくことが必要。

　御意見の趣旨は、主要施策2-07「長野県のブランド創出促
進と発信力向上」に記載し、施策の展開中「□県全体のブラ
ンド発信力の向上」及び「□地域ブランドの創出促進と発信
力向上」により取り組んでいきます。

知恵をつかって地域をブランド化
し、小布施などのようにがんばって
いる地域をモデルとして発信できる
といい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-07「長野県のブランド創出促
進と発信力向上」に記載し、施策の展開中「□県全体のブラ
ンド発信力の向上」及び「□地域ブランドの創出促進と発信
力向上」により取り組んでいきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

子育て中の労働者は残業などの面で
配慮されているのか、まずは県の職
員からでもよいので実態を把握し、
具体的な数字で公表してほしい。

　子育て中の労働状況の調査については、主要施策2-08「雇
用の確保と安心して働くことのできる労働環境づくり」の主
な取組「●職場環境の向上」に記載し、労働条件など労働環
境の現状把握により、取り組んでまいります。

企業が行っている子育て支援に積極
的な取組み内容を調査し、表彰して
ほしい。また、それらの取組みが他
の企業に広がるよう県が支援してほ
しい

　子育て支援に積極的な企業への表彰と他の企業への拡大の
支援については、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働く
ことのできる労働環境づくり」の施策の展開中「□働きやす
い職場環境づくりの推進」に記載し、表彰企業を県のＨＰ等
で紹介するなど取り組んでいきます。

ＵターンＩターンの促進など産業後
継人材の育成が必要

　御意見の趣旨は、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働
くことのできる労働環境づくり」の主な取組「●人材の確
保」に記載し、Ｉターンの促進等に取り組んでいきます。

中小企業では休日も少なく、完全週
休２日になっていないばかりか、祝
日まで平日扱いの出勤としている工
場もあるようで、これでは家族で旅
行の計画も立てにくく長野県にＵ
ターンする魅力もなくなる。県が中
小企業の指導を行い、年間休日120日
運動などを行ってみてはいかが。

　労働時間の短縮については、主要施策2-08「雇用の確保と
安心して働くことのできる労働環境づくり」の施策の展開中
「□働きやすい職場環境づくりの推進」に記載し、セミナー
の開催などを実施していく中で、労働時間短縮をはじめとす
るゆとりある労働環境づくりに向けた普及・啓発を図りま
す。

働くことについて、労働、経営、Ｎ
ＰＯ、公共が全体となって細部につ
いてラフな感じで話し合えるような
環境づくりを進める姿勢が必要。

　働くことについて、関係者が話し合える環境づくりを進め
ることについては、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働
くことのできる労働環境づくり」の施策の展開中「□働きや
すい職場環境づくりの推進」に記載し、労働環境の改善のた
め、労働者、使用者、行政等による意見交換会の実施により
取り組んでいきます。

人は年をとっても働きたいという要
望が相当あるので、働ける人が働け
るような工夫をすることも考えては
どうか。

　御意見の趣旨は、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働
くことのできる労働環境づくり」の主な取組「●障害者・中
高年齢者等の就職支援」に記載し、継続雇用と就業開拓の取
組の支援により取り組んでいきます。

これからは若い人が減ってしまい、
高齢者のパワーを借りないと産業が
成り立たなくなるので、高齢者の働
く場所の創出に取り組んでほしい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働
くことのできる労働環境づくり」の主な取組「●障害者・中
高年齢者等の就職支援」に記載し、就業開拓の取組の支援に
より取り組んでいきます。
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意見・提言要旨 県の考え方

人口減時代（労働力不足・市場縮
小）における生き残り対策という企
業経営の視点でのﾜｰｸ･ﾗｲﾌ･ﾊﾞﾗﾝｽの推
進

　ワークライフバランスの推進については、主要施策2-08
「雇用の確保と安心して働くことのできる労働環境づくり」
の施策の展開中「□働きやすい職場環境づくりの推進」に記
載し、セミナーの開催や啓発用パンフレットの作成、表彰や
登録制度を実施し、企業経営者へ働きかけていきます。

子育て後の再就職支援やフリー
ター、ニートからの脱却といった雇
用確保のための施策の充実

　御意見の趣旨は、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働
くことのできる労働環境づくり」の主な取組「●女性の再就
職の促進」及び「●若年者、フリーター、ニートの就業支
援」に記載しました。

都会からのIターン者と地元住民の摩
擦が生じている。県や広域単位で地
域住民とIターン者の架け橋となるセ
クションをつくり、Iターンの長野モ
デルをつくっていただきたい。

　主要施策2-08「雇用の確保と安心して働くことのできる労
働環境づくり」の主な取組「●人材の確保」によりＩターン
希望者に対する取組を進める中で、御意見の趣旨が反映され
るよう努めていきます。

「職住近接」という地域をつくって
いかなければ地域の元気は出ない。
そういうことを意識して、きちっと
県民所得が上がる誘導策を考えてほ
しい。

　御意見の趣旨は、主要施策や挑戦プロジェクトのテーマ
「一人当たり県民所得全国レベルへの挑戦」などに反映して
います。

後遺症が残るような労災事故等を少
なくする施策を採ってほしい。

　労災事故防止については、国が平成20年度からの５ヶ年を
対象とする第11次労働災害防止計画を策定し、これを基に長
野労働局が県内の第11次労働災害防止推進計画を策定するた
め、県はこれに基づき、関係機関と連携し周知・啓発等に取
り組んでいきます。

雇用面が流動化していることが課
題。安心して働き、暮らせる地域づ
くりをしてほしい。その結果、人が
集まる。

　御意見の趣旨は、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働
くことのできる労働環境づくり」に記載し、その取組みを進
めていきます。

「暮らしあえる地域づくり」が重要
である。労働者は材料のように扱わ
れ、企業では今日一日必要な人材は
派遣会社から派遣してもらえばい
い、というように、人が物扱いされ
ているので労働環境の改善をしてほ
しい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働
くことのできる労働環境づくり」の施策の展開中「□働きや
すい職場環境づくりの推進」に記載しました。労働環境の現
状を把握し、調査結果を県内事業所や労働者向けに広く公表
していきます。
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地元の人が定着するためにも工科短
期大学を上下伊那に設置してほし
い。

　今後の少子化の進展や県の厳しい財政状況等から、新たに
工科短大を設置するのは難しいと考えています。

上伊那の工業を支える人材を育て、
又、人材の流出を防ぐために、上伊
那地域に県工科短期大学校の設置が
必要である。

　今後の少子化の進展や県の厳しい財政状況等から、新たに
工科短大を設置するのは難しいと考えています。

例えば１日でなくて２時間でも半日
でもいいとか、簡単な仕事をやらせ
ていただくとか、多様な働き方を認
めていただき、障害があってもその
人の能力にあった仕事ができるよう
な施策をお願いしたい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働
くことのできる労働環境づくり」の主な取組「●障害者・中
高年齢者等の就職支援」を進める中で取り組んでいきます。

母親や父親を早く帰してあげる企業
を行政が支援してほしい。

　ワークライフバランスを推進する企業への支援について
は、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働くことのできる
労働環境づくり」及び主要施策5-04「男女共同参画社会づく
り」の主な取組「●ワークライフバランスの推進」に記載し
ました。

定年後も仕事をしたい人が多いの
で、有効に活用することが必要であ
る。

　御意見の趣旨は、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働
くことのできる労働環境づくり」の主な取組「●障害者・中
高年齢者等の就職支援」に記載しました。

障害者の就労促進等について県の協
力をお願いしたい。障害者の福祉に
ついて、長野県は全国に胸を張るこ
とができる県になってほしい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働
くことのできる労働環境づくり」の主な取組「●障害者・中
高年齢者等の就職支援」や主要施策3-05「障害者が自立して
生活できる社会づくり」の主な取組「●就労支援の充実」に
記載しました。

地域経済活性化のために若者の労働
意欲、労働の場を与える（拡大す
る）政策をお願いしたい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働
くことのできる労働環境づくり」の主な取組「●若年者、フ
リーター、ニートの就業支援」に記載しました。
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行政として、障害者がハンデの中で
できる仕事を積極的に業務委託を出
してほしい。そういう中で地域に出
る準備ができた人達から行政で雇用
の機会をつくってほしい。

　御意見の趣旨は、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働
くことのできる労働環境づくり」の主な取組「●障害者・中
高年齢者等の就職支援」を進める中で取り組んでいきます。

ジョブコーチをつくるための講座を
県として開設してほしい。この講座
は商工部で取り入れて、県全体とし
て障害者施策を進めてほしい。

　主要施策2-08「雇用の確保と安心して働くことのできる労
働環境づくり」の主な取組「●障害者・中高年齢者等の就職
支援」の取組みを進める中で、国等で実施しているジョブ
コーチ支援事業の周知や養成研修参加の呼びかけに努めてい
きます。

障害者の支援・指導に関して、ジョ
ブコーチの養成により、一般企業と
のつなぎをしてほしい。

　主要施策2-08「雇用の確保と安心して働くことのできる労
働環境づくり」の主な取組「●障害者・中高年齢者等の就職
支援」の取組みを進める中で、国等で実施しているジョブ
コーチ支援事業の周知や養成研修参加の呼びかけに努めてい
きます。

健常者の引きこもりというような若
者たちに対する若年層のためのジョ
ブコーチみたいなものを考えてほし
い。

　主要施策2-08「雇用の確保と安心して働くことのできる労
働環境づくり」の主な取組「●若年者、フリーター、ニート
の就業支援」を進める中で、御意見の趣旨を活かしていきま
す。

知的障害者の職場を開拓したいの
で、ジョブコーチの配置をお願いし
たい。

　障害者の就職支援は、主要施策2-08「雇用の確保と安心し
て働くことのできる労働環境づくり」の主な取組「●障害
者・中高年齢者等の就職支援」により取り組んでいきます。
なお、ジョブコーチ支援については、事業実施主体である長
野障害者職業センターからの派遣が可能になっています。

育児休業の制度はあっても取得しに
くいのが現状であるため、取得を義
務化してほしい。

　育児休業の取得の義務化には法律の改正が必要です。育児
休業等を取得しやすい職場環境づくりについては、主要施策
3-03「安心して子どもを生み育てられる環境づくり」の施策
の展開中「□子育て支援体制の充実」に記載し、働きやすい
職場環境づくりを企業に対し働きかけていきます。

H18.12県議会にて、勤労者福祉セン
ター廃止の付帯決議で、中期総合計
画において勤労者福祉センターの位
置付け等を明確にすべきとしたが、
そのことは盛り込まれるのか。

　勤労者福祉センターの位置付け、及び、今後の労働施策の
推進については、主要施策2-08「雇用の確保と安心して働く
ことのできる労働環境づくり」の施策の展開中「□働きやす
い職場環境づくりの推進」に記載しました。
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高校生が卒業して働く場があり、地
元に残ってくれるような施策を実施
してほしい。

　主要施策2-08「雇用の確保と安心して働くことのできる労
働環境づくり」の主な取組「若年者、フリーター、ニートの
就業支援」及び主要施策2-01「世界へ飛躍するものづくり産
業の構築」などに記載した取組を進める中で、御意見の趣旨
が反映できるよう努めていきます。
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